

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 138.

SUSCRIPCIÓN (En la Isla, al mes ptas 1.00 Resto de España 1.25 Extranjero 2.00)

MAHON, JUEVES 14 MARZO 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION INFANTA, 17—TELEFONO 86

## Laley y el papa

Un periódico ministerial encuentra llano y sencillo el hecho que los obispos actúen de muñidores electorales. «Al obrar de ese modo, escribe, hácenlo de conformidad con las sabias decisiones de la Santa Sede. No ha de estar reservada la intervención en la vida pública a los clubs y a la masonería. Esto es cuestión de creencias y de gustos, y nosotros preferimos el criterio de la libertad y la tolerancia para con todas las opiniones.»

En lo último hay un atentado a la verdad; en lo otro, un atentado a las leyes.

Pese a los remilgos de «La Epoca», el Gobierno acaba de suspender el periódico católico de Huesca, «La Asociación Popular», que se publica bajo la inspiración directa del obispo. Tanto que con la autorización y bendición de este, los redactores se han puesto inmediatamente a escribir otro, que se titula «El Almogávar».

Verdad es que «La Asociación» y su sustituto trabajan furiosamente contra los conservadores y que el prelado capitanea «verbo et opera» la arremetida.

De aquí se infiere que la tolerancia, el amor a la Santa Sede, el buen gusto y todo lo demás de que habla «La Epoca», prescriben y tienen fin apenas el Gobierno se ve contrariado en sus antojos.

Pero no es el atentado a la verdad, sino el atentado a la ley lo que mueve nuestra pluma.

Ni en materia electoral ni en función alguna de nuestro poder civil, tienen nada que hacer las «sabias decisiones del Papa». El que las obedezca, contraviniendo la legislación española, incurrirá en delito. Y bajo la acción de los tribunales caerán seguidamente lo mismo los reverendos obispos que los desastrados clérigos de la misa y olla.

Ahi está para demostrarlo, clara, precisa, categórica, la ley electoral vigente:

«Artículo 91. Cometén además delito de coacción electoral, aunque no conste ni aparezca la intención de cohibir o ejercer presión sobre los electores: Primero: Las autoridades civiles, militares ó eclesiásticas que prevengan ó recomienden a los electores que den ó nieguen su voto a persona determinada.»

Y entre otras numerosas, ahí están las sentencias del Tribunal Supremo de 9 de Julio de 1880 y 24 de Febrero de 1890, que castigan por coacción a curas que han hablado a sus feligreses de que es pecado votar a los liberales, ó les han aconsejado que votasen a determinadas personas.

¿Es que los conservadores han derogado esos preceptos? ¿Es que han echado abajo, sin dar cuenta a nadie, la jurisprudencia establecida?

En varias provincias las autoridades eclesiásticas están ejerciendo coacción electoral de manera desvergonzadamente pública.

Y en algunas partes ha llegado a

revestir caracteres cómicos esa desvergüenza. Sirva de muestra el caso singularísimo, ocurrido el domingo anterior en un pueblo de las cercanías de Bilbao. El párroco, que estaba encargado de llevar a la capital la lista de interventores, se entusiasmó y perdió la medida en la predicación dirigida desde el altar a sus feligreses. No es que se le fuera el santo al cielo por discurrir acerca de la doctrina cristiana. Se le fue por encarecer la obligación en que aquellos estaban de votar la candidatura clerical, y por ensartar contra republicanos, demócratas, liberales y hasta conservadores toda clase de denuestos, maldiciones é injurias. Cuando el hombre volvió en su acuerdo, era ya tarde para llevar a la Diputación las listas. Y he ahí por que excesivo celo del párroco, los clericales del pueblo se han quedado sin interventores.

A risa se presta el lance; pero ese y otros análogos demuestran que en España, muy por encima de lo legal y de lo constitucional, están ahora las que llama el diario referido «sabias decisiones del Padre común de los fieles».

De que prelados y clérigos, ni proceder de ese modo, delinquen, dan testimonio los mismos periódicos neos que los defenden, los alaban y los secundan. «—El clero, escribe uno de ellos, cumple como bueno y sin que le arredre el peligro de ir a la cárcel.» Señal indudablemente de que da motivos para ir, al mofarse de las leyes.

Aconsejamos, pues, al Gobierno que derogue el artículo 91 de la ley electoral por medio de otra real orden, semejante a la que acaba de dictar el ministerio de Gracia y Justicia.

Así sabremos nosotros a que palo quedarnos, y él alzará bendiciones y laudes de la Santa Sede.

## Revista Extranjera

Puesto que no hay más remedio, hablemos de la «Duma», á pesar de que nos da la corazonada de que no ha de durar mucho.

Nadie diría, en San Petersburgo, según aseguran los más autorizados corresponsales, que se está allí en vísperas de la solemne apertura del Parlamento; unos atribuyen tal indiferencia á cansancio; otros aseguran que esa calma es el preludio de la tempestad. Los noveleros hablan de un golpe de Estado, de una «pavida»; otros, tomándolo más filosóficamente, concurren asiduamente á los bailes que da la embajadora de Francia, Mme. Bompard,—apellido que nos suena á los barceloneses, no recuerdo á qué.

Según nuestro insigne colega «The Times», los partidos políticos de Rusia parecen tener honda conciencia de la gravísima tarea que les incumbe; ya les vemos á aquellos señores diputados sumidos en las más profundas reflexiones, pero se nos antoja que también debe haber algún espadón de Manchuria dispuesto

á esgrimir el chafarote para enviar á paseo á los «dumistas» y proclamar una dictadura militar. Las cosas de Rusia, para los que hemos leído «Resurrección»,—cuya lectura no recomendamos,—y «La Sonata de Kreutzer», que desde luego diputamos por «música prohibita», nos saben á corrompido y violento desde una legua. La Duma hará y durará lo que tase un sastre.

Por lo pronto, el señor Czar, que se pronuncia «Tsar», no va; en su lugar irá cualquier megaloduce que lo represente. Añádase á esto que el «centro» discute en «comité secreto» las medidas propias para asegurar la obra legislativa, prescindiendo de la Duma. A lo cual hay que añadir que «la Unión del pueblo ruso» se ha reunido oficialmente á la «Unión de los nobles reaccionarios.» ¡Parece España!

El señor Stolipin, cuyo nombre casi alcanza ya la celebridad del de Kuropatkin, tiene en cartera una infinidad de proyectos,—casi tantos como los de un ministro español,—á los cuales es de suponer «prestarían» su cooperación los partidos más avanzados; todo depende, sin embargo, de que con tantos mimbres, tenga tiempo para hacer ni un solo cesto.

El día 4 se celebró con sendos «Te-Deum» el aniversario de la emancipación de los siervos; el 5 hubo también jolgorio, con motivo de la apertura de la Duma, pero los obreros decidieron trabajar y entregar los salarios á los «sin-trabajo».

Un síntoma de la situación de San Petersburgo es la construcción de automóviles blindados. Cuando en un país se estilan esta clase de «autos» está juzgado.

Y basta ya de Dumas.

Guillermo II es un gran monarca, pero reúne también la especial circunstancia de ser uno de los hombres más amenos del mundo. Se le conoce como libretista, pintor, teólogo, moralista, «sportmann», tático, náutico, etc., etc.; además es alfarero. Según el «Standard», periódico archi conservador de Londres, el kaiser posee unas inmensas fábricas de cacharros en Cadicun (Prusia Oriental), cuyos productos son vendidos en los «Almacenes Hohenzollern» de Berlín; no solamente vende el kaiser sus «plats y olles» en los almacenes susodichos, sino que no tiene á menos, siempre según «The Standard», el buscar clientela. Así es que cuando se topa con algún cliente «capacitado» para comprarle, le pregunta lisa y llanamente si no querrá hacerle algún pedido, y en caso afirmativo, Guillermo II escribe el encargo, con lápiz, en el puño de la camisa, como escribía Campamor sus humoradas. Y en eso no hay nada reprehensible, sino todo lo contrario. Por lo mismo nos entusiasmaríamos con el kaiser, si fuéramos teutones. Nunca la nobleza ha sido enemiga del negocio. Los Médicis eran banqueros, y los más conspicuos nobles florentinos eran, al par, taberneros.

Gracias á esa seducción irresistible

de del kaiser, ocurren cosas muy frívolas en la apariencia, que no ja-nían con un pulmo de braca. Vienta á los simpatizantes de hace treinta años. Prácticamente en el mayor próxi-mo, el celeberrimo empresario «Chur-man»,—bien conocido en Barcelona— lleve á Paris la compañía entera del Deutsches-Theater (Teatro alemán) de Berlín, el mismo tiempo que la compañía Odeon, de Paris, al mando de Antoine, iria al Deutsches-Thea-ter de Berlín, con expreso agrado del emperador. Este cambio de em-bajadas cómicas, ó ebmediantes, valdría por todas las conferencias diplomáticas.

Tal vez inspirándose en esa cordia-lidad... artística, los diputados de Lorena han presentado una moción pidiendo la autonomía completa de la Alsacia-Lorena, apoyados por se-cuenta diputados nacienales-liberales, progresistas y demócratas de la Ale-mania del Sur, mientras por su parte los alsacianos han presentado otra, en igual sentido, apoyada por el centro. Es de creer que el Reichstag acceda, y nada se habrá perdido.

En Inglaterra los ingleses apoyan á las inglesas en su demanda de obten-ción de voto electoral para la Cámara de los Comunes. No puede ser más en-yidiable ese movimiento feminista, pues demuestra que á las mujeres les sobra tiempo para sus quehaceres domésticos, y pueden dedicarse también á la polí-tica.

Como saben ya nuestros lectores, la Gran Bretaña ha concedido la autono-mía al Transvaal y ha nombrado «primer ministro de Su Majestad» el ge-neral Botha. Es un hecho muy satisfac-torio, y demuestra que los boers son partidarios de la teoría del «mar me-nor», y opuestos al principio español de «O todo ó nada». No hemos de ser nosotros más papistas que el Papa, pe-ró, en honor á la estética, hubiéramos deseado pasaran lo que menos cien años antes de llegar á tan deseada aceptación. Se ve, sin embargo, que los holandeses no son tan rencorosos como los polacos.

Y á propósito de holandeses: ha pre-sentado la dimisión, en peso, el mi-nisterio de los Países Bajos, hacien-lo se solidario del bravo general Staff. Pa-rece se formará un gabinete «de nego-cios», es decir (no confundamos) para despachar lo pendiente, pues se ha ex-puesto proceder al nombramiento de un ministerio político, y así á con-tinuar.

Hablemos ya de las elecciones munici-pales de Londres. Han triunfado los moderados, coincidiendo con el triunfo del candidato unionista, contra el libe-ral en las elecciones para diputados en el Lincolnshire. ¡Vaya usted á darse en las elecciones! Ayer caían los Tories bajo una oposición liberal abrumadora y hoy son derrotados los wighes!

Claro está que los conservadores no caben en sí de gozo con el triunfo, pues contar con Londres es como contar con la cabeza del renacaja (Londres tiene 742.397 electores).

Sea como fuera, los progresistas han perdido la mayoría con que contaban desde 1888, en que se centralizaron en un solo «County Council» los 28 «bor-rough councils», en que se dividía Lon-dres (como si dijéramos desde la agre-gación), si bien continúan aun funcio-nando, aunque con muy limitadas atri-buciones.

La derrota, sin embargo, estaba prevista; después de haber sido celebradísima la administración de los progresistas que multiplicaban las escuelas en que los niños pobres recibían gratuitamente su «breakfast» ó almuerzo, los asilos, las cocinas económicas, los dispensarios, las barriadas obreras, las grandes arterias urbanas, los transportes urbanos y fluviales, etc., hubo de acabarse por tildarse de estatistas y de socialistas, cosas que repugnan de una manera terrible á los ingleses, tan enamorados del «self-government». Los contribuyentes, y más especialmente los tendesillos, siempre hostiles á que les aumenten la contribución se alarmaron al anuncio de que los progresistas del Ayuntamiento se disponían á contratar un empréstito de cien millones de libras esterlinas para «municipalizar» los tranvías, las «golondrinas», la luz eléctrica y otras zarandejas, con la agravante de que quienes «socializaban» con tal desparramo eran no solamente socialistas sino hijos de lores y jóvenes aristócratas, que no vacilaban en apelar al bolsillo de los mesócratas y demócratas para satisfacer sus anhelos de embellecer á Londres.

Lo que hay, en medio de todo, es que esa derrota no puede considerarse como política; muchos honrados tenderos progresistas de la City que han votado contra los concejales «wastrels», manirroto, no entienden haber renunciado á sus convicciones. Han votado contra los progresistas por la megalomanía que han demostrado éstos, y en honor al «self-government» municipal.

Todo eso está muy bien; pero hay que añadir ahora,—y tal vez nos lo diga nuestro excelente corresponsal, Mr. O. Wilson,—que los conservadores han alcanzado el triunfo comprando periódicos y mercando votos,—como cualquier «Tammany Hall».—y que los electores de Londres, según toda probabilidad, no habrán de tardar en convencerse de que han huido de Scila para caer en Caribdi valiéndonos de una comparación clásica.

A.

## Los taberneros

### y los jovenzuelos borrachines

#### CURIOSA CIRCULAR

Los periódicos de San Sebastián publican una circular que el presidente del Gremio de Taberneros de aquella población ha dirigido á sus compañeros respecto á los jovenzuelos pendencieros que suelen frecuentar las tabernas.

Dice así este documento:

«Muy señor mío y apreciable compañero de gremio: No habra pasado desapercibido para usted el hecho que voy á señalar á su consideración, por si juzga usted llegada la hora de poner remedio pronto y eficaz.

»Me refiero á esos jovenzuelos de quince á diez y ocho años que acostumbra á frecuentar los establecimientos de bebidas con un afán, por lo visto, de emprender desde muchachos la senda del vicio y adquirir el hábito de la embriaguez, tan perjudicial para la sociedad como también para el propio individuo.

»Esos jovencitos llegan á los establecimientos de bebidas, piden un cuartillo como las personas mayores, reclaman una baraja y juegan y blasfeman de una manera tan escandalosa como digna de correctivo.

»Los que somos padres sabemos cuál es el sitio más apropiado para nuestros hijos; la escuela ó el taller, nunca la taberna.

»Y si como taberneros tenemos la obligación de dignificar el gremio, censurado por algunos que no ven

con buenos ojos que en nuestros establecimientos demos albergue á la juventud, porque bebiendo, jugando y blasfemando se pervierte, como padres tenemos igualmente el deber de impedir por todos los medios posibles que la juventud adquiera desde su más tierna edad unos hábitos que tarde ó nunca desaparecen y pueden ser tal vez su perdición.

»Por las razones expuestas y por otras que dejo á la consideración de usted, entiendo que se impone una acción común y que todos los que componemos el gremio de taberneros debemos llevar á la práctica para no expender en nuestros establecimientos ninguna clase de licores ni vinos á los jóvenes menores de dieciocho años y menos facilitarles barajas ni otros instrumentos de juego.

»Aunque bajo el punto de vista comercial parezca que esta medida podría perjudicarnos en nuestros intereses, no lo es así, pues si bien es cierto que perderíamos esa venta insignificante, podríamos aumentarla en cambio con mayor concurrencia de personas mayores que se abstienen hoy de entrar en las tabernas por no codearse con ciertos muchachos traviesos, mal hablados y acaso pendencieros.

»Creo, querido compañero, que tal medida sería bien recibida por la opinión general, no perjudicaría nuestros intereses, y nos proporcionaría á todos una gran satisfacción.

»Suplicándole me dispense las molestias que le pueda causar la lectura de este escrito, se repite de usted afectísimo compañero seguro servidor q. b. s. m.—El presidente: *Ciriaco Berástegui*.

»San Sebastián 2 marzo de 1907.»

## Crónica mundial

### Empréstito japonés

En los círculos financieros londinenses se dice que el gobierno japonés va á emitir un nuevo empréstito de 23 millones de libras esterlinas, colocando la mitad en Londres y la otra mitad en París, devengando un interés de 5 por 100 y emitiéndose al tipo de 99 y 112.

Dícese que todo ese empréstito se destinará exclusivamente á la amortización de los de 1904.

### Buque abandonado

En el canal de Irlanda ha sido hallado esta mañana un buque abandonado, sin nadie á bordo, y cargado de pólvora en cantidad suficiente para volar cuando menos toda la marina inglesa.

A poca distancia había también una lancha, igualmente abandonada, ignorándose hasta la fecha el motivo de ese abandono, sospechándose que puede haber obedecido á que los tripulantes, cuyo paradero se ignora asimismo, hayan temido por cualquiera causa que iba á inflamarse el cargamento del buque.

### Príncipes

El príncipe Enrique de Prusia y su hijo Valdemar, no se dirigen, como se había dicho, á Marruecos. El príncipe Enrique acompañará á su hijo solamente hasta Algeciras, en donde este último se embarcará para dirigirse á Egipto con objeto de restablecer su quebrantada salud.

De Milán comunican que el hijo mayor del duque de Aosta se ha caído hoy de caballo, fracturándose una clavícula, aunque afortunadamente no es grave su estado.

### Los alemanes en Fez

De Tánger han comunicado que varios oficiales alemanes están instruyendo actualmente en Fez un batallón de

infantería y un escuadrón de caballería; además, en la capital marroquí son esperados algunos otros alemanes, aceros de cuya especialidad ó profesión se guarda la mayor reserva.

### Los primeros delegados

De Viena han dicho que el primer delegado de Inglaterra en la Conferencia de la Haya será Nicholson, embajador inglés en San Petersburgo y que el delegado alemán será Rodowitz, embajador de Alemania en Madrid.

### Política alemana

Comunican de Berlín que hoy ha presentado otra vez el gobierno el proyecto de ley pidiendo un crédito colonial de 29 millones de marcos, el cual fué rechazado por el anterior Reichstag, determinando esto su disolución.

El ministro Dernburg ha apoyado el proyecto, exponiendo la necesidad que el gobierno imperial tiene de este crédito para cubrir los gastos ocasionados por los varios cuerpos expedicionarios del Africa y para atender á una parte de los gastos de la repatriación de las tropas, repatriación que será lo más rápida posible, de tal modo, que en el curso del próximo verano ya no quedarán en el Africa más que unos seis mil soldados, faltando luego nuevos créditos para terminar la repatriación.

El Centro Católico ha declarado, después del discurso del ministro, que solamente está dispuesto á votar un crédito de veinte millones, como ya lo hacía en Diciembre último antes de la disolución.

En cambio, el Centro está dispuesto á votar un crédito de ocho millones para que se prosiga la construcción del camino de hierro de Yukub.

A pesar de todo, es de prever que los créditos aludidos serán votados esta vez por una gran mayoría, pues tan sólo el centro y los socialistas votarán en contra.

Dícese que el príncipe de Bulow tiene la intención de pedir al «Reichstag» un crédito de 250 millones para destinarlos á la construcción del canal del Báltico.

Se asegura que el debate sobre este asunto será muy agitado.

### Guerra americana

De San Salvador comunican que el general Chamorro, al frente de una fuerte columna de las tropas de Honduras, ha invadido el territorio de Nicaragua, penetrando en él por la provincia de Occidental.

### La escuadra americana

En Tokio ha causado excelente impresión la noticia de que próximamente una escuadra norteamericana visitará los principales puertos del Japón, añadiéndose también que visitará algunos puertos de China.

### El voto de la mujer

Londres.—Hoy se ha discutido en el Parlamento inglés la cuestión de si han de tener ó no voto legislativo las mujeres.

Un diputado del partido liberal ha presentado un proyecto de ley reformando lo legislado sobre este asunto, en el sentido de conceder el voto político á la mujer.

Han hablado en pro y en contra del proyecto varios oradores.

El presidente del Consejo de ministros se ha declarado favorable al proyecto, pero los contrarios del mismo han hecho de modo que se prolongase la discusión hasta llegado el momento de tener que levantar la sesión de la Cámara sin haber llegado á la votación, y así ha sucedido.

Como este resultado estaba ya previsto, había tomado la policía algunas precauciones para evitar que las «sufragistas», en vista de ello, intentaran promover desórdenes, sin que afortunadamente ocurriera nada de particular.

Esta noche han de celebrar las «sufragistas» un gran mitin para protestar contra la conducta del Parlamento en este asunto, esperándose que se pronuncien en él discursos violentísimos.

### Catástrofe minera

En Harsebley, país de Gales, ha ocurrido hoy una explosión tremenda en una mina hullera, sepultando á catorce mineros, cuatro de los cuales han sido ya extraídos cada- veres de entre los escombros, mientras se hacen desesperados esfuerzos para sacar vivos á los demás.

### Un signo de los tiempos

Los periódicos de Nueva York están discutiendo estos días con calor inmenso la cuestión de la responsabilidad que pueda alcanzar á la junta directiva de la Compañía en cuyas líneas ha ocurrido el último de los grandes desastres ferroviarios, habiendo sido detenidos, como ya telegrafié, algunos de sus miembros.

La opinión general es que esta vez habrán de ser absueltos; pero se añade que se iniciará en todo el país una activa campaña que dé por resultado una legislación especial con el objeto de evitar la terrible frecuencia de los accidentes ferroviarios, que, solamente durante el pasado año, causaron la muerte á 9.708 personas y heridas más ó menos graves á 86.000, cifras que el presente año serían aun mayores si se permitía á las compañías seguir por el camino emprendido.

### Visita al Rey

El capitán general de Burgos, según nos comunican de Biarritz, hará próximamente una visita al Rey Eduardo, con el encargo de ofrecerle los saludos del soberano español.

### En el Extremo Oriente

En los círculos diplomáticos dicen no saber nada acerca de un convenio que se supone firmado recientemente por Inglaterra, Francia, Rusia, Estados Unidos y España sobre algunas de las más importantes cuestiones en el Extremo Oriente.

Sin embargo, es de notar que durante estos últimos días se ha hablado mucho de este supuesto convenio, sobre todo en despachos procedentes del Japón, en los cuales se afirma que el tal convenio sería la más firme y más duradera garantía de la paz.

### El poder inglés

En un banquete con que han obsequiado las Cámaras de Comercio de Londres al ministro de Marina lord Towedmouth, éste pronunció un discurso sobre temas de actualidad.

Dijo que hay unanimidad absoluta entre los miembros navales y civiles del Almirantazgo.

«La Marina inglesa—agregó—se halla en estado muy satisfactorio.

»Puede, sin gran esfuerzo, defender el comercio del país, y asegurar, tanto como le sea posible, la paz universal.

»Somos una nación pacífica. Nuestro objeto no es guerrero, como tampoco lo es el de nación alguna.

»El mundo persigue ideales de concordia, é Inglaterra no le embarrará su marcha hacia el progreso».

### La emperatriz de Rusia

La emperatriz viuda de Rusia llegará mañana por la tarde á Londres, y será recibida en la estación por la reina Alejandra, hospedándose en el castillo de Windsor, en el que se han hecho recientemente grandes reformas, dotándolo de toda clase de lujosas comodidades y convirtiéndolo en uno de los más espléndidos palacios del mundo.

### Guerra americana

El gobierno de Washington muestra muy preocupado á con-

cuencia de la situación política en la América central, pues la actual guerra entre Nicaragua y Honduras puede ser causa de conflicto entre otras varias naciones.

Los últimos despachos recibidos en Nueva York dicen que las tropas nicaragüenses han derrotado á las hondureñas, las cuales han perdido ya muchos hombres y gran cantidad de municiones.

Se teme que Guatemala y Costa Rica acaben por tomar parte activa en el conflicto, y como esto debiera ser evitado, el gobierno de Washington intenta dar á México el mandato de poner paz entre los contendientes, prometiendo en caso de que fuese necesario la ayuda de la marina norteamericana.

Sin embargo, el gobierno de México no parece muy dispuesto á aceptar esta idea, á causa de que reina actualmente en México un sentimiento por demás hostil á los Estados Unidos.

#### Visitando los naufragos

El príncipe Enrique, consorte de la Reina Guillermina, ha hecho una visita en Hoek á los supervivientes del «Berlín» que continúan allí restableciéndose.

El príncipe conversó cordialmente con todos, saludándolos en nombre de la Reina.

Luego el príncipe habló con los salvadores de los naufragos, repartiéndoles entre ellos medallas de oro y plata.

Los heroicos salvadores, que son todos pobres marineros de Hoek, prorrumpieron en vivas al príncipe, uno de los marineros, que no había estado nunca en La Haya, manifestó su deseo de visitar la capital de Holanda.

El príncipe mandó preparar un automóvil para él, y juntos regresaron á la Capital entre los aplausos de la multitud, conmovida por este rasgo del príncipe Enrique, que es cada día más popular.

#### Procesos

En vista del proceso Thaw ha terminado hoy la defensa su informe, aplazándose las sesiones hasta el próximo lunes.

Créese que pronto se podrá dar por concluso este ruidoso proceso.

En el proceso incoado por el Estado de Missouri contra el trust del aceite, el tribunal ha expedido hoy un mandamiento para que comparezca á declarar el millonario Rockefeller, pues se considera necesario oírle.

#### De elecciones

Se habla con alguna insistencia de los trabajos que se realizan para presentar en Valencia una candidatura conservadora que luche en las próximas elecciones generales.

Periódicos hay que citan hasta el nombre de los candidatos, diciendo que estos serían, si se formaliza aquel proyecto, los ministros de la Guerra y de la Gobernación y el señor Dato.

No creemos que sea cierto tal rumor, pues el ministro de la Guerra ya se sabe oficialmente que no presentará su candidatura por aquella circunscripción, y en cuanto al ministro de la Gobernación y al señor Dato, tienen sus respectivos distritos.

El mismo señor La Cierva ha confirmado nuestra impresión al asegurar, como ha asegurado, que no hay nada concreto en cuanto á candidaturas y que no es exacto cuanto ha publicado la prensa.

#### De Gobernación

El ministro de la Gobernación está ocupándose, como sus compañeros, en la confección del presupuesto para 1908.

Aunque no ha negado que proyecta hacer varias reformas importantes, entre ellas en Correos y otros servicios del ministerio, no ha querido adelantar las líneas generales de las mismas, porque, según dice, es absolutamente enemigo de los anuncios prematuros.

## Crónica local

### MEMORANDUM

#### Para mañana

*Santos del día.*—San Raimundo.

*Sol.*—Sale á las 6 h. 1 m. mañana, pónese á las 5 h. 56 m. tarde.

*Luna.*—Sale á las 7 h. 27 m. mañana, pónese á las 7 h. 43 m. noche.

*Coche-correo.*—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á la 1 y 40 minutos tarde; sale para dichos puntos á las 5 de la tarde.

*Vapores-correos.*—Llega de Palma al amanecer. Sale directo para Barcelona á las cuatro de la tarde.

*Oficinas.*—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

*Giro mutuo.*—De 9 mañana á 1 tarde despacho calle Puente Castillo núm. 10.

*Telégrafos.*—De Sol á Sol el Semáfor de Bajolí.—De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

*Teléfonos.*—Comunicación permanente con la Central de la Red Interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

*Correos.*—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados y paquetes postales, de 9 á 12 mañana.

*En busca de candidato.*—Se asegura que mañana salen para Madrid D. Juan Victory Taltavull y el Sr. Conde de Torre Saura con objeto de convencer á cierta persona para que acepte el ser representado como candidato para la próxima elección de Diputados á Cortes.

*Visita.*—Ayer visitó nuestra ciudad el diputado provincial por las afueras señor Conde de Torresaura.

*Yate de recreo.*—Procedente de Palma fondeó en la tarde de ayer en nuestro puerto el yate á vapor de nacionalidad inglesa «Narcissus», de 239 toneladas de desplazamiento, llevando 36 hombres de tripulación y ocho pasajeros.

El buque va al mando del capitán Mr. A. Larmouth.

En la mañana de hoy ha zarpado para Italia.

*Patrones de pesca.*—En la mañana de ayer fueron examinados y aprobados para patrones de pesca, en la Comandancia de Marina, los individuos de esta isla que á continuación se expresa:

Baltasar Ortega Pons  
Miguel Pons Moll  
Antonio Labrés Capdevila  
Rafael Mus Anglada  
Miguel Cladera Plomez  
Juan Enseñat Coll  
Francisco Pons Ramon  
Juan Martínez Cristina  
Juan Toribio Vinent.

Por «La Marítima», compañía mahonesa de vapores, nos ha sido facilitado el siguiente telegrama para su publicación:

Palma 13.—Fondeado «Menorquin» á las cinco y media sin novedad.—Cabot.

Asegúrase que la nueva línea directa semanal entre Mahón y Barcelona ha pasado á la historia y que, en cambio, ha sido concedida la línea directa entre Palma y Tarragona.

No queremos hacernos eco de lo que se dice y se comenta sobre el particular; pues por el poco favor que ello hace á una conocida entidad marítima de esta localidad, nos abstenemos siquiera de emitir opinión, hasta que tengamos datos concretos sobre el asunto.

Con motivo de tan infausta noticia para Menorca el señor Presidente de la Cámara de Comercio de esta ciudad ha convocado para mañana á las siete de

la tarde á la Junta de Gobierno de la misma, al objeto de ocuparse de ello con la detención debida.

Mientras tanto los imbéciles menorquines pueden seguir apoyando al caciquismo mallorquín.

Procuraremos tener al corriente á nuestros lectores de cuanto sepamos sobre el particular.

*Los coros de Clavé.*—La expedición coral que casi sin interrupción viene verificando anualmente la Asociación Euterpense de los coros de Clavé, es muy probable que se dirija este año á Cartagena y Almería.

En Asamblea general celebrada últimamente, los delegados de las sociedades aliadas de dicha Asociación concedores ya, aunque someramente de las condiciones económicas en que se puede hacer el viaje, facultaron á la Junta directiva para comenzar los trabajos de preparación del mismo y si en los datos recogidos hasta ahora no hay exageración, aquellas serán las localidades que se visiten.

*Vapores correos.*—Habiendo abanzado el tiempo, en la tarde de ayer á la hora de itinerario salió para Palma el vapor correo «Menorquin» cuyo buque regresará á nuestro puerto mañana al amanecer.

El «Isla de Menorca» procedente de Barcelona es esperado esta tarde á la una y media.

*Candidatos republicanos.*—Para Candidatos á Diputados á Cortes por Madrid, entre nuestro partido suenan los nombres de Pérez, Galdós, Calza, Moraita, Florencio Castro, catedrático de San Carlos, Catalina, Dorado, Piernas y Hurtado, catedrático de Hacienda pública, Demófilo, los periodistas Vicenti, Morote, Castrovido y Santillán; y por los federales Estévez, Félix Latorre y Sanchez Pérez.

Soriano cuenta con muchos partidarios, pero como se sabe que presenta su candidatura por Valencia y San Sebastián, cuyas dos actas conseguirá á pesar de la enemiga de Maura, no figurará en la candidatura de Madrid.

*El impuesto del timbre.*—El ministro de la Gobernación señor Lacierva ha dictado una circular suspendiendo la exención del pago del impuesto del timbre que venían disfrutando las sociedades obreras.

Estas se proponen formular una protesta pública y solemne.

*Sorteo especial.*—Se conoce ya el proyecto del sorteo especial de la Lotería que se celebrará el día 10 de Mayo próximo, en cumplimiento de uno de los acuerdos adoptados para conmemorar los sitios de Zaragoza.

El sorteo constará de 25.000 billetes, á 150 pesetas cada uno, divididos en décimos de á 15 pesetas. Se distribuirán 2.625.000 pesetas en mil 252 premios, el mayor de los cuales será de 500.000 pesetas.

*Las cédulas personales.*—La Dirección general de contribuciones, con objeto de evitar las deficiencias en la administración del impuesto de cédulas que se denunciaron el pasado año en el Congreso, ha dirigido una circular á las provincias ordenando que no aprueban ningún padrón sin comprobarlo con el censo de las poblaciones respectivas y con los repartos de contribuciones, á fin

de que figuren todos los obligados á proveerse de cédula y en la clase respectiva.

El resumen de dichos padrones se remitirá á la expresada dirección para fiscalizarlo, y hasta que no se halle terminado ese trabajo no podrá abrirse la cobranza de cada pueblo.

#### SUBASTA

El día 24 del actual y hora de las 11, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal la subasta de las fincas siguientes:

Casa en esta ciudad calle Pieta y Cauies núm. 50.

Id. id. calle de la Iglesia núm. 30.  
Un cercado, antes viña situado en el paraje denominado «Rocas Llises» de este término municipal.

El pliego de condiciones se halla en poder del expresado Notario.

### SERVICIO TELEGRÁFICO

de LA VOZ DE MENORCA

**El Ayuntamiento de Valencia**  
Madrid 14, 1'00.

Reina en Valencia gran agitación con motivo de haber sido suspendida la mayoría del Ayuntamiento.

El Gobernador ha nombrado á veinte y siete concejales interinos, tres de ellos liberales y veinticuatro conservadores.

Los liberales muéstranse disgustados por no haber sido designado su jefe para concejal.

**El Infante D. Carlos.—Destrozos en el Jena.**

Madrid 14, 1'45

Ha llegado á Tolón el príncipe viudo de Asturias D. Carlos de Borbon, enviado allí por el Rey Alfonso al objeto de dar el pésame á la Francia en nombre de España, por la catástrofe del «Jena.»

Con motivo de la explosión ha quedado hecho trizas la popa del acorazado «Jena». A pesar de los graves destrozos créese que podrá ser de nuevo reparado el buque y utilizado.

**Detalles de una catástrofe.—El ministro de Marina francés.**

Madrid 14, 2'00.

De Tolón telegrafian que según datos fidedignos, el número de muertos en la voladura del «Jena» asciende á 118, sin contar los muchos heridos de gravedad que se temen sucumban.

Ha llegado el ministro de Marina, el cual después de visitar á los heridos que se encuentran en el Hospital, ha recorrido el buque por dos veces.

**Explosión de una bomba.—Acuerdo de los liberales.**

Madrid 14, 4'00

Un despacho de Valencia dice que anoche en casa del Barón de Serratif jefe de la Liga Católica estalló una bomba que causó graves desperfectos á la casa. El vecindario fué preso de gran pánico.

Los liberales han acordado no aceptar ningún cargo de concejal del Ayuntamiento de Valencia.

**El Infante don Carlos en Tolón.—Funerales**

Madrid 14, 5'20.

Anuncian de Tolón que el infante don Carlos ha visitado al ministro de marina para significarle su pésame en nombre de la marina española. Mas tarde visitó al almirante Maecerón herido en la catástrofe.

Hoy regresará á Cannes. El consul de España en Tolón representará al Infante en los funerales.

# LA SUIZA

Relojería y Platería

Nueva, 17 y 19--Mahón

## LLEGARON LAS PULSERAS CON RELOJ

En dicho establecimiento se acaba de recibir un surtido de relojes pulsera de buen gusto y gran utilidad.

El **Reloj pulsera** es indispensable para los que montan á caballo en bicicletas, motocicletas, conductores de automóviles y coches de caballerías. Tanto unos como otros, se ven muchas veces imposibilitados de soltar la mano para saber la hora que es.

El **Reloj Pulsera** marca G. Wahl y C.<sup>a</sup> es de una marca segurísima y de duración; sirve igualmente para señoras y caballeros; las modas en el vestuario imposibilitan llevar reloj y es un adorno en la muñeca.

El **Reloj Pulsera** es sumamente práctico; siempre lleva la hora á la vista: en estío se puede suprimir el chaleco; en invierno no tiene necesidad de desabrocharse y suprime la cadena.

No dejar de visitar este establecimiento en sus numerosos y riquísimos artículos de relojería, platería y bisutería; todo á precios sumamente baratos.

Nadie se vá sin compra.

# Abrigos Impermeables

Marca Neptuno y León pegados y cosidos

De paño sin goma

## CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas que se deseen.

Para muestras y precios dirigirse al Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal.—Doctor Orfila, 10 y en Ciudadela á D. Antonio Alzina.

Precios limitadísimos.

# Gran surtido de paraguas para señoras, caballeros y niños

Se ha recibido en el establecimiento de MANUEL BUILS (Nueva 16) cuales se expenderán á precios muy economicos,

Nueva, 16

# Venta á plazos de Valores Públicos

AMORTIZABLES COE PREMIOS

Mata y C.<sup>a</sup> «El Crédito Internacional» Legalmente constituida ante Notario é inscrita en el Registro Mercantil.

Agente en Menorca.—F. Fiol—San Pablo, 37.—MAHON

# EL CRONOMETRO

Relojería

Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id. de música, etcétera.

Se hacen grabados sobre metal.

Grande y Variado surtido en relojes de bolsillo.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia

# Gran exposición de muebles de Lujo

EN

# CASA SINTES

# Almacén de muebles de Sintés

MEMORANDUM

## BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay novedad

# Lámparas de Tántalo

En vista del excelente resultado que están dando, hemos logrado obtenerlas en buenas condiciones y desde ahora se venden á

Pesetas 3'90 una

Tienda D. Juan Rita, Nueva 10

# Importante para caballero y señora

Se ha recibido de una de las más importantes fábricas de Inglaterra, un extenso muestrario última novedad, consistente en:

Telas en la pieza y vestiduras impermeables, Paños y vestiduras impermeabilizados, Telas para camisas y delantales, Chanclos de goma y toda clase de géneros mecánicos.

Informarán en el despacho de SUCESORES de G. ESCUDERO.—Plaza Constitución 6.—MAHON

# METALES.—Compra

José Riudavets

Plaza Carmen, 13 Mahón

# Fábrica de Hormas y Tácones

A MÁQUINA DE

# J. SERRA HERANINOS

NEGRETE, 61.—CIUDADELA

Con el fin de favorecer á cuantas personas vengan honrando nuestro modesto taller, tenemos el gusto de ofrecer un variado surtido de hormas de todas clases, desde la bota de montar hasta el zapato.

También fabricamos tacones de diferentes modelos y maderas á precios muy reducidos.

Deseando vernos favorecidos de este respetable público, tenemos el gusto de ofrecerles nuestro modesto establecimiento y nuestro activo servicio.

Negrete, 61.—CIUDADELA

## ALCALDIA DE MAHON

Quedando nombrada con arreglo á la ley la asamblea de asociados que con el Ayuntamiento han de intervenir en la confección de los presupuestos, cuentas y demás asuntos de Hacienda municipal cesa en sus funciones la que fué elegida en Enero del año anterior. Lo que se inserta en este periódico para conocimiento de dichos interesados y del público en general.

Mahón 9 Marzo de 1907.—José Maria Mercadal.

## NODRIZA

Hay una que desea encontrar criatura para amamantar en su propia casa. Informes, San Elías, 18.

## COCINAS ECONOMICAS

CERRAJERIA DE MARCOS PONS

Prieto y Caules 27 — Mahón

En esta cerrajería se construyen cocinas económicas que, además de tener tres departamentos para guisar, tiene también horno y depósito para agua caliente. También pueden calentarse hasta 3 ó 4 planchas Su construcción consiste en un hornillo que lo mismo puede alimentarse de carbón vegetal, cok ó leña; teniendo la particularidad de no tener ningún escape de humo, debido á su excelente construcción y registro que lo conduce á la chimenea.

Prieto y Caules 27 — Mahón.

Imprenta de Francisco Fábregues á cargo de M. Ribé